

die Bäume, die meiner ersten Kinder höchste Lust im Paradiese waren, über die ganze Erde vertheilt sein, daß Alt und Jung darunter weile und Dir helfe, Deinen Wundergarten der Kindheit für das ganze Jahr zu schmücken. So soll es sein! Gehe mit meinem Segen!"

Und so ist es, wie Ihr Alle wißt, Ihr lieben Kinder, auch richtig geschehen. Aber wie das Alles so herrlich geworden ist, das möchtet Ihr doch gern noch wissen. So paßt denn Euch und mir zu Liebe noch ein wenig' auf!

Der gute Geist kam wieder zu den Kindern. Aber erst flog er um die ganze Erde herum und schien Etwas zu suchen, das ihm Sorge machte. Er suchte nach guten, frohen und fleißigen Menschen, denen er ein ihm sehr wichtiges Geschäft anvertrauen könne. Und wie er gerade über den Thüringerwald hinslog, lauschte er und lauschte und wurde immer freudiger. Da drunten sangen sie fröhlich zur Arbeit und arbeiteten fleißig zum Gesang. „Das sind die rechten Leute!“ sagte der gute Geist für sich, „will mich aber doch weiter in Deutschland umsehen.“ Und siehe, da lag drunten in Franken eine große Stadt, die hatte so mächtige Mauern und tiefe Wallgräben und hohe Thürme, und die Häuser sahen alle so stattlich, aber wegen der vielen Erker und Thürmchen und Bildsäulen und Gemälde so lustig aus, und zwischen den hohen Domen und Palästen hämmerte und sägte und sang und klang es so frisch und eifrig, daß der gute Geist wiederum freundlich nickte und sprach: „Die gefallen mir auch.“

Da begab er sich hinab zu den Sonnebergern und zu den Nürnbergern und sprach zu ihnen: „Ihr habt ein fröhliches Gemüth, und so will ich Euch auch die richtige Beschäftigung dafür geben. Schaffet fortan nicht bloß für die erwachsenen Leute, sondern vor Allem für die Kinder. Machtet Ihnen zuerst kleine Menschenbilder, noch viel, viel kleiner, als sie selbst sind, damit die Kinder wieder Kinderchen haben, als Puppen und Doden, das werden ihre liebsten und geduldigsten Spielkameraden werden. Und für diese kleinen Spielkameraden schaffet Alles, was die großen Menschen brauchen: Hausgeräthe und Küchen und Küchengeschirr aller Art, und Wagen und Stuben und Häuser und Gärten, Burgen und Schlösser, aber vor Allem recht viele Thiere, vom Elephanten bis zur Spitzmaus, die Kühe für den Stall, die Schäfchen für den Pferch, und vergeßt mir auch die Trommeln und Trompeten, die Geigen, die Pfeifen